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1. Mot de la présidente 
 
 
En 2015, le Conseil d’administration du conseil de quartier de Vanier a subi une 
cure de rajeunissement. 
 
La composition actuelle reflète bien le milieu, soit de jeunes parents, des 
travailleurs, des retraité(e)s et d’une personne à mobilité réduite. 

Depuis le dernier rapport, deux membres nous ont quittés : Mme Nathalie Roy et 
M. Louis-Philippe Roussel. Je les remercie pour leur participation et contribution 
au sein du conseil de quartier. Par ailleurs, deux membres ont été cooptés : 
Mme Lucie Moisan et M. Raynald Pelletier. 

 

 

2. Composition du conseil d’administration 

 
Le conseil de quartier de Vanier a été constitué à la suite d’une résolution du 
conseil municipal du 20 septembre 2004. Le conseil d'administration peut être 
formé de huit membres (4 hommes, 4 femmes) élus par la population du quartier 
lors de l’assemblée générale annuelle ainsi que trois autres membres pouvant 
être cooptés en cours d’année, en vertu du règlement révisé en 2012 pour un 
maximum de 11 personnes. 
 
Le ou la conseiller(ère) municipal(e) du district est d'office membre du conseil 
d'administration sans droit de vote et le conseiller en consultations publiques de 
l'Arrondissement des Rivières assure la liaison entre le conseil d'administration 
et les instances municipales. 
 
Au 31 décembre 2015, le conseil d’administration était composé des personnes 
suivantes : 
 
Mme Nicole Laveau,  Présidente 
Mme Jacynthe Fortin  Vice-présidente 
Mme Isabelle Dufour  Trésorière 
M. Marcel Lizotte,  Secrétaire 
Mme Lucie Moisan  Administratrice 
Mme Véronick Hébert Administratrice 
M. Raynald Pelletier  Administrateur 
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3. Rapport des activités 
 
3.1 Réunions 
 
En 2015, le conseil de quartier de Vanier a tenu 11 réunions ventilées selon les 
caractéristiques suivantes : 
 
Régulières 12 janvier, 9 février, 9 mars, 14 septembre, 13 octobre, 

9 novembre et 14 décembre 
 
Spéciale   21 avril 
 
AGA   13 avril  
 
Pléniers   30 mars, 11 mai 
 
 
3.2 Présentations spéciales 
 
Lors de nos réunions mensuelles régulières, nous avons assisté à quelques 
présentations réalisées par des organismes ou par des individus se détaillant 
comme suit : 

- Présentation en février du travail effectué par Mme Annick Papillon, 
députée fédérale. Elle nous a entretenus sur les dossiers suivants : le 
logement social, le service postal, les frais bancaires, le transport 
ferroviaire, le prix de l’essence et le taux de crédit. 

- Présentation sur les changements dans les modalités de collecte des 
matières résiduelles en avril. 

- Présentation de la Stratégie de la sécurité routière de la Ville de Québec 
en septembre. 

- Présentation et adoption du mémoire sur la sécurité piétonnière et routière 
et les modes de déplacement dans le quartier de Vanier par le conseil de 
quartier de Vanier en septembre. 

- Présentation du plan d’aménagement du nouveau parc Jean-Paul-Nolin 
en octobre. 

- Présentation du rapport annuel de la Table de quartier de Vanier par 
M. François Labbé en octobre. 

- Présentation du Plan de déplacement des écoles du quartier Vanier par 
Accès transport viable en novembre. 
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3.3 Participation des citoyennes et citoyens 
 
En 2015, plusieurs citoyens du quartier sont venus nous rencontrer pour 
exprimer leurs différentes préoccupations concernant : 
 

- L’échéancier des travaux de la passerelle de la rivière Saint-Charles sur la 
rue Bourdages en janvier et mars. 

- Les problèmes de circulation de camions dans le secteur des bureaux de 
la CSST et de la rue Bourdages (en mars). 

- Le manque de trottoirs sur la rue Bourdages entre l’autoroute 
Laurentienne et la rue Monseigneur-Plessis en février. 

- La pertinence d'une séance d’information sur les problématiques dans le 
secteur de la rue Bourdages relativement à la circulation en février. 

- Le déneigement sur les rues Flamand et Morin en mars. 
- L’instauration éventuelle de boîtes postales dans le quartier et de ses 

impacts en mars. 
- La présence ou non d'une œuvre d’art à proximité de la future passerelle 

en mai. 
- Le non déneigement de trottoirs sur le boulevard Wilfrid-Hamel entre 

l’amphithéâtre et la rue Monseigneur-Plessis en septembre. 
- Le candidat M. Jean-Yves Duclos se présente en octobre. 
- Inquiétude sur la sécurité dans l’environnement de proximité de la 

passerelle sur la rue Bourdages (en novembre). 
- Réception d’une pétition de 81 signatures de résidants de l’avenue 

Claude-Martin relativement à l’éclairage et à la sécurité piétonne sur cette 
avenue et la rue Samson en novembre. 

 
 
3.4 Participation du conseil de quartier à des activités du milieu 
 
En 2015, Mme Nicole Laveau a participé à plus de 40 réunions relevant de 
différents comités et sous-comités de la Table de quartier Vanier (pilotage, 
intégration des immigrants, emploi, logement, persévérance scolaire et saines 
habitudes de vie) et la Table. 
 
Nous ne pouvons passer sous silence l’implication de plusieurs administrateurs 
du conseil de quartier au Comité de résidants du quartier et de quelques 
résidants du quartier pour l’organisation de quatre activités (Domaine du parc 
Savard et à Place de la Rive et au local communautaire sur l’avenue Claude-
Martin) pour favoriser un mixage des cultures mondiales par l’intermédiaire 
d’activités musicales et/ou artistiques. 
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Deux des administrateurs, Mme Lucie Moisan et M. Marcel Lizotte, travaillent 
activement pour souligner les 100 ans d’histoire de la Ville de Vanier en 
organisant quelques activités en 2016. 
 
Le conseil de quartier de Vanier a déposé une résolution au conseil 
d’établissement de l’École secondaire Vanier, ainsi qu’au Comité de parents de 
la Commission scolaire de la Capitale et au Conseil des Commissaires afin que 
l’école ne change pas son nom d’établissement. 
 
Le conseil de quartier et la Table de quartier de Vanier sont toujours en attente 
de rencontrer la direction du CIUSSS de la Capitale-Nationale afin de faire valoir 
l’inégalité des services dispensés au CLSC Christ-Roi par rapport aux autres 
CLSC sur le territoire. 
 
Mme Nicole Laveau a également participé à deux rencontres de la Table à 
propos de la circulation en vélo composée de représentants de différents 
conseils de quartier de la Ville de Québec. 
 
Deux membres du conseil d’administration, Mmes Jacynthe Fortin et Nicole 
Laveau, ont participé à une séance d’information sur l’aménagement de la 
nouvelle place publique en face de l’Amphithéâtre Vidéotron. 
 
Deux membres du conseil d’administration, Mmes Jacynthe Fortin et Nicole 
Laveau, ont participé à un marché aux puces au Domaine du parc Savard. Le 
but était de promouvoir le conseil de quartier de Vanier. 
 
Trois membres du conseil d’administration, Mmes Jacynthe Fortin, Nicole 
Laveau et M. Raynald Pelletier, ont participé à l’inauguration du Domaine du parc 
Savard à l’automne 2015. 
 

3.5 Participation du conseil de quartier à des consultations publiques 
 de la Ville de Québec 
 
En avril, une demande de dérogation mineure de la part de l’Arrondissement des 
Rivières concernait la propriété de l’Aréna Les 3 Glaces (aux zones 23009Cb, 
23013Ip, 23014 Cb et 23015Ip, R.C.A.2V.Q. 127 (Parc industriel Cardinal). 
 
En décembre, un projet de modification du Règlement de l'Arrondissement des 
Rivières sur l'urbanisme relativement à la zone 23103Cc. R.C.A.2V.Q. 156 (Rue 
Fortin – usages associés) concernait l’entreprise Boulodrome de la Capitale. 
 

3.6 Autres 
 
Les membres du conseil d’administration ont participé à la création du Projet de 
mobilisation pour les jeunes de l’École secondaire Vanier, où plusieurs 
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personnes du milieu des affaires et anciens résidants du quartier s’impliquent 
activement à sa réalisation. Mentionnons que ce projet d'un terrain de soccer 
synthétique extérieur a pour objectif de contrer le décrochage scolaire. 
 
Le nom de la passerelle a été dévoilé par Mme Natacha Jean en septembre. Elle 
s’appellera la Passerelle des Trois Sœurs. 
 
 
4. Demandes transmises à l’Arrondissement des Rivières 
 
En mai, le conseil de quartier de Vanier a tenu sa propre consultation publique 
relativement à « La sécurité piétonnière et routière ainsi que les modes de 
déplacement dans le quartier de Vanier ». Un rapport spécifique a été déposé au 
conseil d’arrondissement des Rivières en septembre. 

En décembre, le conseil de quartier de Vanier a fait une demande auprès du 
comité exécutif de la Ville de Québec pour réviser la Politique de consultation 
afin d’autoriser le remboursement des frais de transport collectif aux personnes à 
mobilité réduite (au tarif du RTC/STAC), quelque soit la distance parcourue, et 
ce, rétroactivement au 1er octobre 2015. 
 
 
5. Plan d’action 2015 et plan d’action 2016 
 
Vous trouverez en annexe 1 le plan d’action que nous avions en 2015 dont 
quelques sujets sont terminés et d’autres sont toujours en évolution. Vous 
trouverez également en annexe 2, le plan d’action pour 2016. 
 
 
6. Orientations pour 2016 
 
En 2016, nous souhaitons que la rencontre avec le CIUSS de la Capitale-
Nationale ait lieu ce printemps dans le but de proposer de meilleurs services de 
leur part dans notre quartier. 
 
Tel que mentionné dans notre Plan d’action 2016 (projet), nous réaliserons une 
analyse plus approfondie des problèmes soulevés dans notre rapport déposé en 
septembre dernier auprès du conseil d’arrondissement des Rivières. 
 
La Table de quartier Vanier occupera beaucoup la présidente compte tenu de sa 
participation aux différents comités et sous-comités. Sa présence est importante, 
car elle représente « les résidants du quartier » et leurs préoccupations sont 
multiples, telles que l’emploi, le logement abordable, l’intégration des immigrants 
dans notre milieu, avoir de saines habitudes de vie et la persévérance scolaire 
des jeunes. 
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7. Remerciements 
 
Le conseil d'administration du conseil de quartier de Vanier tient à remercier les 
citoyennes et citoyens qui ont participé aux différentes assemblées au cours de 
l'année 2015. Leurs interventions ont suscité une réflexion de la part des 
membres du conseil d’administration relativement aux divers dossiers que nous 
avons eu l’occasion de traiter. Nous espérons que les citoyennes et les citoyens 
profiteront de notre tribune pour soumettre d’autres interrogations et faire 
connaître leurs opinions. 
 
Nous ne pouvons terminer ce rapport sans remercier, spécialement, Messieurs 
Mario Demeule et Xavier Mercier-Méthé qui se sont montrés toujours disponibles 
pour répondre à nos questions relatives à la bureaucratie de la Ville de Québec. 
 
 
 
 

 
Nicole Laveau 
Présidente 
Conseil de quartier de Vanier 
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ANNEXE 1 
 

PLAN D’ACTION  2015 –  CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER 
 

 
RESPONSABLES 

 

 
THÈMES 

 
BUTS 

 
ACTIONS 

 
ÉCHÉANCE 

 
RÉALISÉ 

 
Marcel Lizotte 
Lucie Moisan 
 
 
Collaboration du CQV 
au Comité des 
Retrouvailles 
 

 
Fête pour 100 ans de 
Vanier 

 
Souligner cet événement dans le 
quartier 
 
Campagne de financement 
terminé. 
 
Collaboration avec la Société 
d’histoire Des Rivières 
 
Début des activités en mars 2016 
 

 
NOM : RETROUVAILLES DES 
VANIÉROIS (100 ANS D’HISTOIRE) INC. 
 
Dépôt du Plan d’action auprès de 
l’Arrondissement des Rivières 

 
Démissions de Nicole Laveau et de 
Jacynthe Fortin 
 

 
2016 

 
 
 
 
 
 

Avril 2015 
 

 

 
 
 
 
 
En évolution 

 
Louis-P. Roussel 
(quitté en septembre) 
Isabelle Dufour 
Véronick Hébert 
Nicole Laveau 
Jacynthe Fortin 

 
Sécurité piétonnière et 
routière 
 
 
 
Trottoirs sur le boul. 
Pierre-Bertrand 
 
 
Formation d’un comité 

 
Planifier et tenir une séance de 
consultation publique. 
 
 
 
 

 
 
 
Soumettre des priorités à 
l’arrondissement 
 

 
Contact fait avec le chef de la police et 
réponse reçue 
Projet de consultation publique le 
13 mai 2015 
 
Mémoire déposé 
En attente de réponses de la part du 
Bureau d’Arrondissement 
 

 
 
13 mai 2015 
 
 
 
14 sept 2015 
 
 
 
Printemps 2016 

 
 
 
 
 
Faire un 
suivi 
régulier 

 
Nicole Laveau 
 
 

Colloque sur 
l’intégration des 
immigrants 

Enjeux : 
Habitation,  
emploi, 
jeunesse immigrante,  
scolarité 
 

Possibilité de travailler conjointement 
avec la Table de quartier de Vanier 
 
Démission de Nicole Laveau 

 
 
 
12 avril 2015 

 
 
 
Terminé 
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Nicole Laveau 
 
 

Liens avec les CQ 
limitrophes 
 

Créer des liens sur des 
dossiers communs tels que : 
CIUSSS de la Capitale-
Nationale 
 
Table de concertation Vélo 
 

Contact avec CQ Duberger-Les Saules 
fait 
 
 
 
Réunions mensuelles 

 
 
 
 
 
 

 
En 
évolution 

Marcel Lizotte 
Lucie Moisan 
 
Collaboration du 
CQV à ce comité 
citoyen 

Fête de quartier Rassembler les résidents du 
quartier et mieux se connaître 
 
Favoriser les échanges 
multiculturels dans le quartier 
 

Rencontre avec le directeur des 
activités culturelles de 
l’Arrondissement des Rivières 
 
Démission de Nicole Laveau 

18 février 2015 
 
 
 
23 avril 2015 

 
En 
évolution 

 
Nicole Laveau 
Marcel Lizotte 
 
 

 
Projet de changement 
de nom de l’école 
secondaire Vanier 

 
 

 
Le CQV est défavorable à ce projet 
 
Dépôt de la résolution au Conseil 
d’établissement de l’ESV 
Dépôt de la résolution auprès de la 
Commission scolaire de la Capitale 
Idem auprès du Comité de parents 
 

 
 
 
 
16 février 2015 
 
20 oct. 2015 
27 oct. 2015 

 
 
 
En 
évolution 

 
Nicole Laveau 
 
 
 
 

 
Participation à la Table 
de quartier et aux sous-
comités 
(immigrants, logement, 
persévérance scolaire, 
saines habitudes de vie, 
emploi, + comité 
pilotage + la Table) 

 
Prendre part aux décisions et 
s’impliquer dans les actions 
proposées 
 

 
Préparation du Plan d’action de la 
Table 
 
Réaliser certaines des actions 
proposées 
 
Présentation du bilan annuel par le 
coordonnateur 
 

 
28 avril 2015 
 
 
 
 
 
13 oct. 2015 

 
 

 
 

En 
évolution 

 
Nicole Laveau 
 
 

 
Demande auprès du 
CSSS-VC 

 
Réviser les niveaux de service 
au CLSC Christ-Roi 
 

 
Dépôt d’une plainte au CA/CIUSSS de 
la Capitale-Nationale 
 
Rappel pour une rencontre avec le 
DG-Adjoint 
Attente d’une date de réunion 

 
4 novembre 
2014 
 
Printemps 2016 

 
 

En 
évolution 
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ANNEXE 2 
PLAN D’ACTION  2016 –  CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER 

 
 

RESPONSABLES 
 

 
THÈMES 

 
BUTS 

 
ACTIONS 

 
ÉCHÉANCE 

 
RÉALISÉ 

 
Marcel Lizotte 
Lucie Moisan 
 
Collaboration du 
CQV au Comité des 
Retrouvailles 
 

 
Fête pour 100 ans de 
Vanier 

 
Début des activités en mars 
2016 
 

 
 

 
Février 2015 

 
 

 
 
 

 
Isabelle Dufour 
Véronick Hébert 
Nicole Laveau 
Jacynthe Fortin 
 

 
Formation d’un 
comité 
sur la sécurité 
piétonnière et routière 
 

 
Soumettre des priorités à 
l’arrondissement 
 

 
Planifier une rencontre préparatoire 
Rédiger un rapport pour le Conseil 
d’arrondissement 

 
Printemps 2016 

 
 

 
Nicole Laveau 
 
 

 
Liens avec les CQ 
limitrophes 
 

 
Créer des liens sur des 
dossiers communs tels que : 
 
Table de concertation Vélo 
 

  
 
 
Réunions mensuelles 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
Marcel Lizotte 
Lucie Moisan 
 
Collaboration du 
CQV à ce comité 
citoyen 

 
Fête de quartier 

 
Rassembler les résidents du 
quartier et mieux se 
connaître 
 
Favoriser les échanges 
multiculturels dans le 
quartier 
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Nicole Laveau 
Marcel Lizotte 
 
 

 
Projet de changement 
de nom de l’école 
secondaire Vanier 

 
 

 
Assurer une veille constante 

 
 

 

 
Nicole Laveau 
 
 
 
 

 
Participation à la 
Table de quartier et 
aux sous-comités 
(immigrants, 
logement, 
persévérance 
scolaire, saines 
habitudes de vie, 
emploi, + comité 
pilotage + la Table) 
 

 
Prendre part aux décisions 
et s’impliquer dans les 
actions proposées 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
  

  
 

 

 
Nicole Laveau 
 
 

 
Demande auprès du 
CSSS-VC 

 
Réviser les niveaux de 
service au CLSC Christ-Roi 
 

 
Dépôt d’une plainte au CA/CIUSSS 
de la Capitale-Nationale 
 
Rappel pour une rencontre avec le 
DG-Adjoint 
 
Attente d’une date de réunion 

 
4 novembre 
2014 
 
 
 
 
11 février 2016 
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LE CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER 
 
BILAN 
AU 31 DÉCEMBRE 2015 
 
 
 

2015  2014 
$  $ 

 
 
Actif 
 
Actif à court terme    
Encaisse 782  427  
 
 
 
Passif et actif net       
  
Passif à court terme    
Créditeurs        
 
 
 
Actif net    
Non affecté 782  427  
  

 
782 

  
 

427 
 
 
 
 
Au nom du Conseil de quartier de Vanier : 
 
___________________________________________ 
 
 
___________________________________________ 
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LE CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER 
 
ÉTAT DES PRODUITS ET DES CHARGES ET DE L’ÉVOLUTION DE L’ACTIF 
NET DE L’EXERCICE TERMINÉ LE 31 DÉCEMBRE 2015 
 
 
 
 

2015  2014 
$  $ 

 
 
 
 
Produits    

Subventions – Ville de Québec 
            Fonctionnement 

 
1721 

  
695 

 
 
 
 
Charges    
Fonctionnement 1366  1073 
Projets 0  0  
 1366  1073 
 
 
 
 
 

Excédent des produits par rapport aux charges 355  -378 

Actif net non affecté au début de l’exercice 427  805 

Actif net non affecté à la fin de l’exercice 782  427 
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Conseil de quartier de Vanier 
Bilan des activités de janvier à décembre 2015 
Assemblées publiques de consultation 
Sujet Titre Recommandation/action Décision/résultat 

 
Projet de Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières sur 
l’urbanisme R.C.A. 2V.Q. 127 
2015-04-21 

 
Modification Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières sur 
l’urbanisme relativement aux zones 
23009Cb, 23010Ip, 23013Ip, 
23014Cb et 23015Ip. 
 
Réf. : Parc industriel Cardinal 

 
Accepter la modification au 
Règlement de l’Arrondissement 
des Rivières sur l’urbanisme 
relativement aux zones 23009Cb, 
23010Ip, 23013Ip, 23014Cb et 
23015Ip, mais exiger des mesures 
d’atténuation afin de contrer les 
bruits provenant des terrains de 
« deck-hockey ». 
 

 
Décision semblable à la 
recommandation du conseil de 
quartier. 

 
Projet de Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières sur 
l’urbanisme R.C.A. 2V.Q. 156 
2015-12-14 

 
Modification Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières sur 
l’urbanisme relativement à la zone 
23103Cc. 
 
Réf. : Rue Fortin – usages associés 

 
Accepter la modification au 
Règlement de l’Arrondissement 
des Rivières sur l’urbanisme 
relativement à la zone 23103Cc. 
 

 
Décision semblable à la 
recommandation du conseil de 
quartier. 



 3 

 
Conseil de quartier de Vanier 
Bilan des activités de janvier à décembre 2015 
Consultation publique 
Sujet Titre Recommandation/action Décision/résultat 

 
Projet : La sécurité piétonnière et 
routière ainsi que les modes de 
déplacement dans le quartier de 
Vanier 
2015-05-11 

 
Consulter la population du quartier 
concernant la sécurité piétonnière 
et routière ainsi que les modes de 
déplacement dans le quartier de 
Vanier. 
 
Réf. : La sécurité piétonnière et 
routière ainsi que les modes de 
déplacement dans le quartier de 
Vanier 
 

 
Aucune recommandation du 
conseil de quartier. 

Cependant, un mémoire* 
découlant de cette consultation est 
préparé par le conseil de quartier 
et transmis au conseil 
d’arrondissement des Rivières le 
23 septembre 2015. 
*Mémoire sur la sécurité 
piétonnière et routière et les 
modes de déplacement dans le 
quartier de Vanier   

 
En attente d’une réponse. 
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Conseil de quartier de Vanier 
Bilan des activités de janvier à décembre 2015 
Demande d’opinion 
Sujet Titre Recommandation/action Décision/résultat 

 
Aucune. 
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